
52 ЖИВОТНОВОДСТВО РОССИИ   ИЮЛЬ 2017

СОБЫТИЕ

Елена НИКОЛАЕВА

В день открытия Международной выставки инновационных техно-
логий для мясного и молочного скотоводства, свиноводства и пти-
цеводства «Мясная промышленность. Куриный Король. Индустрия 
холода для АПК/VIV Russia 2017» в Москве, в МВЦ «Крокус Экспо», 
прошел  саммит «Аграрная политика России. Настоящее и будущее» 
для профессионалов агропромышленного комплекса.

Собравшихся приветствова-
ли руководитель проекта VIV 
worldwide Руван Беркуло и пре-

зидент выставочной компании «Асти 
Групп» Наринэ Багманян, пожелав всем 
плодотворной работы и налаживания 
деловых контактов.

В пленарном заседании саммита 
приняли участие ведущие эксперты и 
аналитики, руководители и специали-
сты хозяйств, представители неком-
мерческих организаций, отраслевых 
союзов и ассоциаций. В ходе меро-

Экспортный потенциал России 
ВЫСОК

сом роста экономики и сегодня многие 
инвесторы готовы вкладывать немалые 
средства в развитие АПК. Возможно, 
это обусловлено тем, что производство 
зерновых стремительно растет, быстры-
ми темпами развиваются свиноводство 
и птицеводство, отмечены положитель-
ные тенденции к наращиванию экс-
портного потенциала в этих отраслях. 

Значительно сократился импорт, под-
черкнул эксперт. Если в прежние годы 
сельхозпродукции за рубежом закупа-
ли на 42–43 млрд долл., то в 2016 г. — на  
17 млрд долл. 

О направлениях, определяющих 
развитие птицеводства, рассказала ге-
неральный директор Росптицесоюза 
Галина Бобылёва. Она сообщила, что в 
общем объеме производства животного 
белка на долю птицеводства приходит-
ся 42% (мясо — 27,8%, яйцо — 14,3%). 

приятия обсудили такие важные про-
блемы, как производство и потребле-
ние белка животного происхождения 
(говядины, свинины, рыбы, яйца и мяса 
птицы), безопасность и качество про-
дукции, а также внедрение и исполь-
зование новых технологий кормления 
животных.

Высокую оценку отечественному 
агропрому дал директор аналитическо-
го центра «СовЭкон» Андрей Сизов, 
отметивший, что российское сельское 
хозяйство по-прежнему остается оази-
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Сегодня, подчеркнула Галина Алек-
сеевна, основное внимание необходи-
мо сосредоточить на снижении себе-
стоимости продукции, на улучшении 
ее качества и на расширении ассорти-
мента. Это позволит повысить эффек-
тивность и конкурентоспособность 
отрасли, а главное — создать экспорт-
ный потенциал. Одновременно при-
дется решать такие задачи, как увели-
чение спроса на яйцо и мясо птицы на 
внутреннем рынке, соблюдение вете-
ринарных и санитарных требований, 
нормативно-законодательное регули-
рование торговой деятельности и др. 

Президент некоммерческой орга-
низации «Всероссийская ассоциация 
рыбохозяйственных предприятий, 
предпринимателей и экспортеров» 
Герман Зверев считает, что сокраще-
ние доли животного белка в рационе 
человека обусловлено в том числе сни-
жением потребления рыбы и морепро-
дуктов. Эксперт отметил, что санк-
ции в отношении России и принятые 
ответные меры негативно сказались 
также на рыбной отрасли. Например, 
резко уменьшились поставки атланти-
ческой сельди из Норвегии и возросли 
отпускные цены на тихоокеанскую 
сельдь, которую до этого времени в 
основном экспортировали. В резуль-
тате в 2015–2016 гг. наша страна по-
теряла почти 20% объема продаж на 
мировом рынке. 

За этот же период общее производст-
во свинины в России увеличилось в 2,2 
раза (+ 1,87 млн т), сообщил генераль-
ный директор Национального союза 
свиноводов (НСС) Юрий Ковалёв. 
В отрасли сложилась благоприятная 
ситуация. Так, в 2016 г. объемы выпу-
ска свинины выросли на 9%, а потреб-
ления — на 6%. В 2017 г., несмотря на 
менее выраженную динамику роста, 
положительная тенденция, по данным 
статистики, сохранится. 

Руководитель союза отметил, что сви- 
новоды успешно решают задачу уско-
ренного импортозамещения. По срав-
нению с 2012 г. ввоз в страну шпика и 
субпродуктов сократился на 400 тыс. т, 
объемы экспортных продаж возросли 
почти в три раза, причем основным по- 
купателем свинины стал такой импор-
тер, как Китай. По прогнозам экс- 
пертов НСС, в 2017 г. промышленное 
производство свинины вырастет на  
600 тыс. т в убойном весе по сравнению 

с показателями 2016 г., экспорт — на  
200 тыс. т, а потребление — на 3–4%.

Мировые тенденции в сфере сохра-
нения здоровья животных, использо- 
вание антибиотиков и безопасность 
продуктов питания — тема презента- 
ции представителя ФАО — Продо-
вольственной и сельскохозяйствен-
ной организации при ООН — Даниэлы 
Батталья. Она сообщила, что ФАО и 
производители работают в тесном кон-
такте с научным сообществом и это 
позволяет отвечать на вызовы и управ-
лять рисками, возникающими в агро-
промышленной сфере. 

В продуктах питания все чаще на-
ходят антибиотики, микотоксины, ди- 
оксины, радионуклиды, аллергены, па- 
тогенные микроорганизмы, продол- 
жила Даниэла. Основное внимание 
участников саммита Д. Батталья акцен-
тировала на таких аспектах, как каче-
ство и безопасность рационов живот-
ных и птицы. Специалист напомнила, 
какими проблемами может обернуть-
ся рост антибиотикорезистентности 
патогенных микроорганизмов к пре-
паратам, используемым в животно-
водстве. 

Известно, что в организме людей, 
в продуктах питания, в воде и в окру-
жающей среде все чаще обнаруживают 
бактерии, устойчивые к лекарствен-
ным средствам. Они становятся менее 
эффективными, что приводит к более 
тяжелым заболеваниям. Вследствие 
этого, по данным ФАО, в мире ежегод-
но умирает около 700 тыс. человек, а к  
2050 г. потери могут составить 10 млн. 
Не добавляет оптимизма и тот факт,  
что объемы антибактериальных препа-
ратов и стимуляторов роста, применяе-
мых в животноводстве, с каждым годом 
будут увеличиваться. 

Завершая свое выступление, Д. Бат-
талья подчеркнула, что решить эти зада-
чи можно путем повышения информи-
рованности населения, продвижения 
лучших практик в сельском хозяйстве 
и в пищевой промышленности, бла-
годаря внедрению более эффектив-
ных систем контроля и мониторинга,  
а также за счет соблюдения правил без-
опасного применения антибиотиков.  
ФАО и Россия много лет плодотворно 
сотрудничают в этой области, отмети-
ла эксперт.

О тенденциях на мясном и зерновом 
рынках рассказал  директор по закупкам 

А. Сизов

Д. Батталья

Н.-Д. Мулдер

Г. Арутюнов Ф
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дорожных и автоперевозках, портовые 
возможности по перевалке зерна на 
экспорт). Без решения этих задач даль-
нейший рост валового сбора приведет к 
риску потери уже убранного зерна из-за 
ухудшения его качества и вследствие 
порчи, подчеркнул Г. Арутюнов.

Известный аналитик Нан-Дирк 
Мулдер из Rabobank International (Ни- 
дерланды) отметил, что экспортный 
потенциал России очень высок. Страна 
может более масштабно позициониро-
вать себя на мировых рынках продукции 
птицеводства и стать одним из влиятель-
ных игроков. По прогнозам, в ближай-
шие годы спрос на мясо птицы повы-
сится на 60%, сообщил Н.-Д. Мулдер, 
причем 90% роста обеспечит Азия, а 
значит, фокус экспорта будет смещаться 
на Восток. Этот рынок отличается высо-
ким уровнем потребления мяса птицы, 
развитой сетевой розничной торговлей и 
хорошей покупательской способностью 
населения. Значит, есть возможность 
работать в более выгодном ценовом сег-
менте. Благодаря этому Россия упрочит 
свои позиции на международном рынке 
уже в ближайшее время. 

Специалист обратил внимание на 
то, что в сложившейся экономической 
ситуации целесообразно не экспор-
тировать зерно. Лучше использовать 
его для нужд животноводства и про-
давать готовую продукцию. Эксперт  
предложил сосредоточиться на постав-
ках в страны Евросоюза и на Средний 
Восток. Н.-Д. Мулдер посоветовал рос-
сийским экспортерам задействовать 
все возможности и напомнил о таком 
рынке, как  страны Африки, который 
тоже сбрасывать со счетов не стоит.

Итог форума подвел руководитель 
исполкома Национальной мясной 
ассоциации (НМА) Сергей Юшин. 
Положение в отрасли животноводства 
в целом  эксперт назвал хорошим. Это 
обусловлено ростом потребления мяса 
и увеличением количества рентабель-
ных предприятий, руководители кото-

рых относятся к сельскому хозяйству 
как к бизнесу. Сегодня Россия уверен-
но занимает четвертое место в мире по 
производству мяса птицы и пятое — по 
выпуску свинины. Быстрыми темпа-
ми развивается и специализированное 
мясное скотоводство. 

Руководитель НМА подчеркнул, что 
страна достигла больших успехов: за 
короткий период смогла уйти от импор-
тозависимости и создать экспортный 
потенциал. Мясная продукция стала 
более доступной, ее ассортимент расши-
рился, а качество заметно улучшилось.  
Тем не менее в животноводстве предсто-
ит решить ряд приоритетных задач. В их 
числе — льготное кредитование, совер-
шенствование взаимодействия с сетевой 
розничной торговлей, внедрение элек-
тронной ветеринарной сертификации, 
идентификация поголовья и др. Кроме 
того, учитывая растущие риски распро-
странения опасных болезней животных, 
необходимо усилить контроль и надзор 
за производством скота и птицы в лич-
ных подсобных хозяйствах и ужесточить 
ответственность за нарушение ветери-
нарных и санитарных правил. 

Нам есть к чему стремиться, и для 
достижения цели нужно задействовать 
весь потенциал, закончил свое высту-
пление С. Юшин.

Дальнейшая работа проходила по 
секциям «Практические аспекты про- 
мышленного индейководства», «Кор-
мопроизводство-2017. Экспортные 
перспективы», «Современные реше-
ния в свиноводстве», «Птицефабрика- 
2017», «Потенциал развития аквакуль-
туры в Евразийском экономическом 
союзе», «Новые рыночные сигналы в 
мясной отрасли» и др. 

Участники саммита поблагодарили 
организаторов и лично Н. Багманян 
и Р. Беркуло за насыщенную деловую 
программу, отметили грамотный под-
бор тематики докладов, после чего про-
должили общение на стендах компаний 
в выставочных залах.                             ЖР  

и логистике группы «ПРОДО» Генрих 
Арутюнов. Эмбарго на ввоз продуктов 
стимулировало отечественных произво-
дителей искать новых поставщиков, на-
лаживать другие логистические схемы, 
учитывать волатильность курса нацио-
нальной валюты. Сразу после введения 
эмбарго цены на мясо заметно выросли, 
но уже в 2016 г. рынок стабилизировал-
ся. Рост объемов производства мяса дал 
толчок к падению цен в нашей стране.  
В 2017 г. эта тенденция сохраняется. 

Эксперт отметил, что поголовье 
крупного рогатого скота в РФ ежегодно 
сокращается. Россия пока продолжает 
закупать говядину за рубежом, сообщил 
докладчик. Из-за снижения спроса на 
говядину (предпочтение отдают мясу 
птицы и свинине) компании — импор-
теры говядины несут убытки второй 
год подряд. На закономерный вопрос 
из зала, зачем же ввозить этот продукт, 
эксперт ответил, что сегодня отказаться 
от дополнительного источника сырья 
страна не может. Несмотря на падение 
спроса, в России сохраняется отрица-
тельный баланс между производством 
и потреблением говядины.

Иное положение на рынке свини-
ны: отрасль активно подходит к уровню 
самообеспеченности, но волатильность 
цен — основная причина замедления 
развития свиноводства и снижения воз-
можности поставки продукции за рубеж. 
В России высока конкуренция на рынке 
мяса птицы. Поэтому основное внима-
ние следует уделить снижению себестои- 
мости и улучшению качества готовой 
продукции, подчеркнул Г. Арутюнов. 

Ситуация на рынке зерна, по мне-
нию специалиста, достаточно стабиль-
на: в 2016 г. получен рекордный урожай. 
По прогнозам экспертов «ПРОДО», 
и в 2017 г. виды на урожай хорошие. 
Главная же проблема при ежегодном 
наращивании валового сбора зерно- 
вых — отсутствие логистической ин-
фраструктуры (недостаток элеваторных 
мощностей, «узкие места» в железно-
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